
城市指标体系!真正管用才行

刚刚结束的中央城市工作会

议! 对我国城市化建设指明了方

向!提供指导思想!做出了战略规

划"该如何评价和考察城市发展的

综合效能!并在此基础上作出准确

判断!是摆在决策层面的一个突出

问题" 这就引申出一个重要命

题#$$城市发展的指标化体系%

那么如何研发出&好'的城市指

标体系呢( 最重要的还是要做好基

础理论研究! 保障观念和方法的先

进性! 保障战略方向和战略目标不

出问题%以城市群评价为例!现在的

主流是以经济)交通和人口为核心!

忽视了更为重要的文化) 生态和生

活质量等要素% 这种过于&硬件化'

的&指挥棒'!在现实中导致了我国

城市群普遍走上&经济型城市群'发

展道路!尽管在短期内经济总量)交

通基建和人口规模增长很快! 但却

导致了&物质'与&人文'的严重失衡

及日益严重的&城市病'%

光有好的指标体系还不够!关

键还要&用好'这个&好'的指标体

系%政府管理部门要客观对待并积极

&用好'评估结果%现在有种不好的倾

向! 特别是在由政府部门牵头或资

助的相关评估中!为了&面子'或&博

得虚名'!经常使用修改数据)指数

或权重等手段以提升名次% 这完全

扭曲了开展城市指数研究的本质%

任何指数体系都有不足!所以在

重视指标的同时也不必&唯指标论'%

关键是如何把&指标体系'用好!使之

成为政府和市民全面了解客观真实

情况) 正确对待城市发展面临的问

题)准确理解国家战略部署和主要意

图的参照因素!引导城市朝着理性的

目标和良性的形态发展和进步%（刘
士林 刊今日解放日报 本报有删节）
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在超市里看
真实的人生

朱晓昆

! ! ! !超市!几乎人人要去% 因为购

物随意自在!人们在里面表现出的

状态也大多是比较自然的!或者有

时候!可以说是本性的流露%

最近!耳闻目睹两个超市里的

小镜头!很有感触%

镜头一*同事在超市!一个中

年妇女追上几步向她求助*&我听

不懂上海话!你帮忙听听!他要买

什么('几步之外!一位老人坐在轮

椅里! 浑浊的眼睛直直望着冰柜%

同事凑近了!听到他含混地吐出三

个字*&小汤团%'看到有人听懂了!

老人也流露出欢喜之色!又追加了

一句*&一包%'听到朋友的&翻译'!

那陪伴的保姆赶紧去拿了汤团%

朋友因此感慨!人到暮年!想

实现一个小小的愿望! 也那么不

容易%

镜头二*昨晚!我去门口的便

利店! 一位老太带着小孩买关东

煮% 小孩不够高!又想自己选煮锅

里的食物!老太说*&来!奶奶抱你

看% '小孩挺胖!又挺挑!折腾了半

天!奶奶奋力抱着!不断地提气使

劲!也难免有些喘% 营业员催小胖

子快点! 奶奶抱不动了% 奶奶说*

&不要紧不要紧!要吃什么!自己看

看清爽哦% '

我也不由得想!到底是人在童

年!想实现一个任性的愿望!也那

么容易%

小时候!想要什么就大声说出

来!万一遭到拒绝!还可以撒娇吵

闹+到老了!想说却未必随时能找

到人说! 说了别人也未必听得清

楚)乐意去办% 超市里不经意间看

到的!这些都是真实的人生!无加

掩饰!无法改变%而可以改变的!是

人们的态度和做法%

呵护孩子)珍惜老人!本是生

活中的常理%前者的场景已比比皆

是!相对来说!我们确实应该再更

多花点时间心力在老人身上!因为

他们或许没有太多的机会来实现

哪怕很简单的愿望%听同事说起超

市里看到的那一幕!就想着能够低

下头去! 凑到身边每个老人的嘴

边!听他们或模糊)或固执地说一

说*&我想要,,'

是的!就让我们这么做吧%

爸妈为啥吵着要出养老院
喻 明

! ! ! !最近听朋友讲起一桩烦心事*

爸妈年事已高!住进了养老院%这是

家中高档养老院!收费不菲!硬件设

施很不错!可是住了半年多!老人吵

着要回家%为啥(爸妈说*&我们的养

老服务员像走马灯一样! 一个月换

一个人!刚刚听懂了安徽话!又来了

个江西的! 还没熟悉又换了个湖南

的!不适应啊-'老人的话!让子女觉

得&理由挺充分'%可是!到哪去找让

老人&适应'的养老院呢(

独生子女一代的父母都已渐渐

老去!养老问题将日益成为我国突出

的社会问题%大家都认识到了养老的

重要性与紧迫性!但愿意投身这个行

业的人还是不多% 在上海!从事养老

服务工作的大都是外来务工人员!缺

乏专业的护理技能%但即使对护理技

能不作更高要求) 并提供入职培训!

这部分工作人员的流动性还是很大%

有的养老院不得不发动护理人员不

断从老家&找熟人'!因为如果公开招

聘!几乎不会有人主动应接这份&又

脏又累又不好干'的工作%

招不到人!大家想到的是&从源

头做起'!在学校设置相关专业!培养

这个行业的从业人员% 但是!有的中

等职业学校本想开设养老服务专业!

纳入免费职业教育范畴!但由于招不

到一个学生! 这一设想最终黯然收

场% 一些高职院校也开出相关专业!

即便招到了学生!学生毕业后!拿了

大专文凭!也不愿意从事养老服务工

作!嫌薪资待遇低!职业前景不佳%

因为养老服务员&一月一换'!老

人吵着要出养老院% 可若干年后!当

现在这一代外来务工人员逐渐老去!

退出了劳动力市场!会不会连&一月

一换'的养老服务人员都十分稀缺了

呢(养老服务行业的人力资源还真是

个大问题% 当前!我国养老服务队伍

普遍薄弱!服务水平较低% 比如养老

服务机构缺乏专业护理人员!大多只

是向老年人提供生活照料等一些基

本服务% 再如居家养老!服务人员也

只能提供基本的生活服务!对标&医

养结合'!还有相当大的距离%

合格的养老服务人员从哪里

来(培训是需要的!可利用现有职业

教育资源! 加大对各类养老服务行

业人员的职业技能培训! 以适应养

老服务业发展需求% 与培训同样重

要的!是通过政策设计!提高养老服

务人员的社会地位) 经济地位% 例

如!可否设计优惠政策!向专业化的

养老队伍倾斜!通过相应的考核!对

养老服务人员在户口)子女入学)保

障房申请等方面给予一定优惠%

而每一个为人子女者! 也应承

担起养老服务之责% 笔者听到一些

社区工作者抱怨! 不少子女以工作

忙)家住得远为由!把老人&丢'给居

委干部照料+ 一些志愿者上门为老

人服务! 却看见老人的儿女聚在一

起搓麻将!不管不顾%在呼唤养老服

务的同时!我们应该看到!家庭养老

模式在情感慰藉) 生活护理上所具

有的独特功能! 依然是其他养老模

式无法替代的! 也是分散老年风险

的重要方式%
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这一切都源于对交通法规的漠视
赵志疆

! ! ! ! !"月 "#日上午!备受关注的

闵行交警茆盛泉被拖行致死一案

在上海市第一中级法院公开宣

判% 被告人孙浩杰因犯故意伤害

罪!一审被判处无期徒刑!剥夺政

治权利终身%

一起简单的交通违法!却造就

了两个不幸的家庭###交警茆盛

泉在孩子出生前!就永远地闭上了

眼睛+等待肇事者孙浩杰的!则是

漫长的刑期%虽然这起案件已经宣

判!但其带给人们的反思却远未停

止! 因为有太多类似的恶性事故!

只是源于一些轻微的交通违法%

就在此次案件宣判当天!上海

警方表示将全力缓解岁末年初交

通拥堵状况!据警方介绍!全市注

册机动车驾驶员已达 $%&余万!机

动车保有量已达 '(&余万辆!部分

驾驶员缺乏遵守交通安全法规的

自觉性!违法变道)乱停车)滞留路

口等现象大量存在!交警每月处罚

各类交通违法行为达 !&&万起以

上%交警在执法中被伤害致死的恶

性案件虽不多见!但抵触甚至反抗

交警执法的案件却并不鲜见%

庭审现场! 孙浩杰表示*&不

懂法律不知道! 但我肯定没有故

意伤害% '实际上!无论孙浩杰是

否真的&不懂法律'!其对法律缺

少足够的尊重都是不争的事实%

作为一名机动车驾驶员! 谁都知

道超越停车线和随意变线属于什

么性质! 如果说孙浩杰当着交警

的面肆意而为是一种违法惯性!

那么! 肆无忌惮地拖行交警可谓

疯狂之举! 而这一切都是源于对

交通法规的漠视%

现实生活中!很多制造了严重

事故的肇事者都非大奸大恶之人!

但坐在汽车里!不少人却突然变得

暴戾起来!不仅&路怒族')&开斗气

车'屡见不鲜!恶性交通违法案件

也时有发生% 面对执法交警!这些

人尚且如此肆无忌惮!普通人遭受

的巨大威胁可想而知% .道路交通

安全法/生效已逾 !& 年!但在一

些人看来! 不良驾驶行为似乎只

是微不足道的小事! 很难与违法

联系在一起" 正因为如此!某些人

对执法交警不理不睬! 甚至恶语

相加)拳脚相向!浑然不觉因此导

致更为恶劣的违法行为"

作为城市秩序的管理者和维

护者! 交警的执法权由国家宪法

和法律所赋予" 当有些人固执地

将交通违法视为&小事'的时候!

严格执法的交警在他们看来!不

过是个&找麻烦的人'!情急之下

不免导致事态升级" 其实类似执

法困境普遍存在! 无论是交警交

通执法)公安民警调查取证)正常

维护治安秩序! 不少警民冲突都

发生在警察正常执法过程中" 服

从并配合警察正常执法! 是每个

公民应尽的法律义务! 如果缺乏

这最基本的法律意识! 很容易将

&小事'转化成&大事'"

无论在任何国家!对抗警察执

法都是一种严重的违法行为" &勿

以恶小而为之'! 孙浩杰以沉重的

代价补上了法律这一课!每个旁观

者理应由此得到警示和启迪"

原力觉醒
华心怡

! ! ! !影像的娱乐世界里! 电视成

为主宰!而电影则偶有激荡"这一

结论! 成为过去十年业界的普遍

认同" 现在!电影开始反击了!借

&往日情怀'之名"

.星球大战*原力觉醒/被称为

票房收割机"!"天破 !&亿美元!为

历史最快" 在其上映的那个周末!

这第七部星球大战!揽下了 ")(*亿

美元" 我们可以作一些横向比较"

史上票房最高的影片 .阿凡达/全

球票房 (!亿美元! 在国内上映的

前三天!票房为 *%&&万美元"星战

的制作方表示*我们会让公众回想

起当初那个大片频出的时期"那是

流行文化尚未高度细化的时期"

是的!原生力在觉醒"

今年六月!.侏罗纪世界/上

映!三天内便拿下 ")&*亿美元票

房" 除了另外四部正在准备中的

星球大战影片! 迪士尼还计划推

出.冰雪奇缘 "/)上下两部.复仇

者联盟 (/! 印第安纳0琼斯系列

影片也将被重新启动" 福克斯公

司则开始筹备.阿凡达/续集" 而

华纳兄弟玩起混搭风".蝙蝠侠大

战超人/ 即将上映!.哥斯拉大战

金刚/也在筹备中"

这些影片的名字已成为固定

的词条! 即使是一个钟爱文艺片

的姑娘!也一定不会陌生" 当然!

完全依附于多年前一炮打响的某

一个概念主题! 并随意摆弄一些

高科技影像效果! 想要让一部又

一部的续集变成经典! 那是不切

实际的"如今!大片的导演们又想

起了剧本" 卫斯理大学的电影研

究教授詹妮0贝辛格说*&经过多

年对视觉效果的过分依赖! 电影

公司终于想起! 观众们其实是想

看一个故事" '讲故事!是阅读与

观看永恒的落脚点" .原力觉醒/

在剧本上便是大费周章! 力求新

意" 甚至!美国的影评人&担心'!

一向对续集没什么好感的奥斯卡

或许会迎来一个搅局者"

其实!这些响当当的电影名!就

是一块招牌"可持续地经营!还得不

忘你当初如何安身立命! 为何一枝

独秀"如此!才可让大众争相为往日

情怀消费" 否则!一如&泰囧'到&港

囧'!便单单剩下一个&囧'字"

口 碑
产品质量差!推销吹成花!大众口碑真广告"#你是豆腐渣$ %
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